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记者 王岚 通讯员 宣文

“影子药师”“人证分离”等乱
象，直接导致零售药店内持证的不
在岗、卖药的不懂药，使得药师把
守安全用药关形同虚设。

为有效堵住这一漏洞，守住市
民用药安全底线，2019 年 11 月底
起，我市在全市 3000 多家零售药
店全面导入“阳光药师”考勤制
度，通过数据库建设，以及对大数
据的抓取分析，实时掌握、监督全
市所有已经归集的执业药师和药师
的到岗情况。

半年过去了，宁波药品零售市
场有了哪些改变？又给市民带来了
什么？

市民用药更安全
付春霞是宁波四明大药房新晨

店 的 一 名 执 业 药 师 。“ 五 一 ” 假
期，她四天在岗。“现在自行到药
店买药、配药的消费者挺多，我们
一般都会多问几句，叮嘱些用药常
识。”她回忆，近期就劝退过一位
打算错误用药的女士。

“她进店买避孕药，我看她可
能有 40 岁了，就问她药品是否自
用。”付春霞说，短效避孕药禁止
40 岁 以 上 妇 女 服 用 ， 会 有 危 险 。

“作为药师，这是常识。当对方表
示已 42 岁，准备自用时，我就告

诉她从安全方面考虑不要用了。”
假日里，天气骤热，到药店购

买藿香正气水的人很多，有的还兼
买头孢。“这个时候，我们都会叮
嘱：藿香正气水含酒精，两者不可
同时服用，会伤肝；头孢服用期间
严禁喝酒。”

在四明大药房总经理王建华看
来，“阳光药师”考勤系统去除执
业药师挂职乱象效果明显，也非常
必要。“保证有药师在岗，可以通
过他们的职业能力、操守帮助市民
安全、合理、正确用药；其次，还
利于规范药品零售市场，公平竞
争。”据他介绍，有一些药店为节
省用工成本，想方设法让药师和执
业药师挂名上岗，“按规定，单体
药店配备至少 1 名执业药师加 1 名
普通药师，而两者工资待遇比普通
销售人员高约 50%和 20%”

药店管理可控服务提升
“阳光药师”考勤系统摸清宁

波药学技术人员家底，倒逼药店服
务与监督管理上了一个新台阶。

截至 5 月 7 日，宁波阳光药师
考勤系统已有药师有效签到记录
124 万 多 条 ， 归 集 药 品 经 营 企 业
3133 家，其中连锁总部 20 家，处
方药店 3113 家；归集执业药师和
药师以上技术人员 6421 人，其中
执 业 药 师 3587 人 ， 占 比 55.86% 。

“从数据看，宁波现有药学技术人
员比较充足，到岗情况较好，与现
有药店数量总体匹配。”市市场监
管局药品流通处处长邓封伟说。

“阳光药师”考勤系统好比设
置了“天眼”，让没有药师配备的
药店无处遁形。鄞州区是全市较早
试行“阳光药师”考勤制度的区
域，至 3 月底，全区 492 家在册药
店实现“阳光药师”考勤系统全覆
盖，共采集审核零售药店药师信息
1094 位，药师到岗率由年初第三
方评估的 51.1%上升到 99.17%，药
店整体专业能力明显提升。

大 数 据 分 析 ， 令 监 管 更 精
准。1 月以来，宁波市药店的经营
情况与疫情发展态势呈现出显著
正相关。邓封伟介绍，由于部分
药师为外地人，不能按时回甬到
岗，以及工作人员防疫物资缺乏
等多种原因，最低谷时，全市只
有 1400 余 家 药 店 正 常 营 业 。“ 关
注到这些情况后，我们及时采取
了针对性措施，如帮助联系采购口
罩 、体 温 计 等 防 疫 物 资 。”邓 封 伟
说，通过点对点服务，营业的药店
持续坚守，暂停营业的想办法尽快
复工，确保了药店在特殊时期服务
群众“不掉线”。

“互联网+监管”优
化基层治理

“在岗考勤一天两次为合格，
间隔必须 3 小时以上。向单位请假
三天以上的，还需要提前通过考勤
系统主动报备。”付春霞说，如今
自己一上班就先完成第一次刷脸考
勤，都习惯了。

记者了解到，目前，宁波“阳

光药师”考勤系统全国领先。首
先 ，“ 人 脸 识 别 + GPS 定 位 ” 考
勤，药师通过“眨眼、张嘴、转
头”一系列脸部动作完成系统自动
验证，“用照片的、找替身的、异
地打卡的，都被轻松识破。”

“阳光药师”考勤系统还带有
预警和处理功能。比如，药店营业
后长时间无药师打卡，打卡药师并
不注册在该药店，或者药师找“替
身”打卡，系统后台均会自动显示
预警。迫于压力，从去年 11 月底
至今，已有 88 家药店主动处于停
业状态，还有 50 家药店注销，这
其中大多由于多次无法达到考勤要
求主动注销。

系统后台大数据分析、整合、
处理功能，可以帮助市场监管部门
分时、分类、分区统计药师在岗情
况，分次、分批、分阶段对药店进
行实地核查，切实提高后续追踪执
法效能，实现“互联网+”智慧监
管。

针对药店违规销售处方药的问
题，市市场监管局也给出了智能解
决 方 案 。“ 我 们 在 处 方 药 销 售 环
节，增加药师脸部识别验证功能，
从而杜绝处方药不开具销售凭证、
无处方、执业药师不在场、处方药
开架自选销售以及非医保药品目录
内药品违规医保结算等违规销售行
为。”

据悉，我市还计划将“阳光药
师”考勤结果纳入个人及企业征信
体系，建立健全药店“红黑榜”、
药师“黑名单”等制度。

推行满半年，
药店“阳光药师”考勤带来了什么？

昨天早晨，镇海新城上空被云
雾笼罩，美轮美奂。在航拍无人机
的视角中，整个城市若隐若现，宛
如一幅灵动的泼墨山水画。

（唐严 唐斌权 摄）

轻雾
锁城

本报讯（记者陈敏 通磊） 很
多年轻人喜欢喝奶茶等饮料，有
的甚至从不喝开水只喝饮料。29
岁的陈先生就是这么一位，可就
在四天前，他却把自己喝进了医
院 ICU。医生提醒，喝饮料特别
是奶茶不能“贪杯”，喝多了会出
问题。

家住鄞州区的陈先生以前是个
运动高手，“我每次运动完就喝杯
碳酸饮料或加冰的奶茶，那种感觉
真的爽爆了⋯⋯”陈先生说。从半
年前开始，他放弃了运动这一爱
好，可爱喝饮料这一习惯却未改
变，而且还变本加厉。

“只要一口渴，我就喝杯可乐
或奶茶，这个习惯持续了半年多，
人一下子胖了 90 多斤⋯⋯”陈先
生刚开始以为是突然停止运动导
致 了 体 重 急 剧 增 加 ， 便 没 当 回
事 ， 直 至 4 天 前 ， 他 突 然 肚 子
疼。两天后，肚子越来越痛，还
出现了呼吸困难的症状。

这可吓坏了陈先生，他赶紧来
到鄞州人民医院就诊。结合临床相
关检查，被医生确诊为“急性胰腺
炎 、 糖 尿 病 ”， 立 即 被 送 进 该 院
ICU 救治。

据主治医生姚丽娜介绍，陈
先生被送进 ICU 时，除了剧烈腹
痛及血糖高外，生化检验也提示
甘油三酯水平超过正常人的 20 多
倍 ， 总 胆 固 醇 水 平 是 正 常 人 的 4
倍。

“血浆呈奶白色，可能是高血

脂症引起的急性胰腺炎⋯⋯”姚丽
娜说，如果不马上治疗，一旦转为
重症胰腺炎，后果不堪设想。

经两次血液灌流，陈先生的病
情趋于稳定，转至普通病房继续治
疗。

为什么陈先生的血液里会有那
么多油？姚丽娜分析，这跟他平时
爱喝奶茶等饮料及突然不运动的生
活习惯有关。奶茶简直就是高糖、
高油、高热量的代名词，市面上奶
茶加的奶精，多由椰子油制成，喝
多了导致体重增加，肥胖不说，且
椰子油中含大量饱和脂肪酸，会加
速体内制造胆固醇，血脂肪也会急
速上升，形成血管硬化。长期大量
饮用容易罹患高血压、糖尿病等慢
性病，再加上陈先生突然停止运
动，代谢就会变慢，油脂、糖分等
囤积在脂肪组织和血液里，引起高

血脂症。
“几乎每年我都要接诊好几例

高血脂症急性胰腺炎患者，以年轻
人居多。这类患者有个共同特点，
就 是 爱 吃 油 腻 食 物 。” 姚 丽 娜 介
绍，一般的高血脂症不会马上引起
身体不适，最多只是让人感觉疲
累、头晕等。但长期处于高血脂状
态，会对血管产生很不利的影响，
比如动脉硬化、血管堵塞，并引起
心脑血管疾病。”姚丽娜说，胰腺
这个器官血管丰富，如果被油脂堵
住，会引起胰腺水肿，从而引发胰
腺炎。

姚丽娜提醒，含糖饮料的成分
有大量果糖，其本身虽然并不直接
刺激胰岛素的分泌，但可以导致脂
肪合成的显著增加，使体重增长；
一些饮料中的色素可能会增加胰岛
素抵抗及炎症反应。

奶茶不能“贪杯”，喝多会出问题

本报讯（记者王晓峰 通讯员
朱燕君 张楠） 海曙有位叫潘科科
的民警最近被群众戏称为“救命及时
雨”。因为不到一个月时间，他就从

“死神”手里连着抢回了两条生命。
昨天清晨 6 时许，海曙古林派

出所的报警电话响了——有群众报

警称，在古林镇张家潭村的一条河
里有老人落水了。

值班民警潘科科立即赶去现
场，与此同时他马上通知了在事发
点附近巡逻的辅警。当潘科科到达
时，辅警和消防员已将老人从河中
救起，但他紧闭眼睛和牙关，情况
看上去并不好。

潘科科立即对老人进行心肺复
苏，经过近三分钟的紧急救援，老
人终于“活”了过来，意识逐渐恢

复 。 他 告 诉 潘 科 科 ， 他 今 年 87
岁，早上出来散步，在回家经过桥
面时，腿脚突然发麻，随后就失足
掉进了河里。

在采访中，记者获悉，潘科科
出生于 1987 年，2011 年参加公安
工作，是一位“明星”警员，曾多
次荣获十佳民警、刑侦标兵、先进
个人等荣誉称号。就在前不久，潘
科科就用海姆立克急救法“抢”回
了一名 80 多岁老人的生命。

据悉，当时是一名老人在路边进
食青团被噎着了，然后晕倒在地。赶
到现场的潘科科发现老人呼吸微弱
后，立即进行施救。后来他又在老人
口袋里发现了一个新鲜的青团，由此
判断老人是被食物卡住了喉咙。在采
用海姆立克急救法进行缓解后，潘科
科马上用警车紧急护送老人前往最
近的医院。最终，在急救医生的抢救
下，老人喉咙里卡着的两块青团被及
时取出，老人化险为夷⋯⋯

“明星”民警近一个月救回两条生命

本报讯 （记者邱韵 通讯员
程冰凌） 近日，本报根据网友在中
国宁波网民生 e 点通群众留言板上
的投诉，曝光了海曙区清林闲庭小
区内私搭棚屋，破坏小区环境的乱
象。报道刊发后，望春街道联合海
曙区综合行政执法局望春中队、望
春派出所、社区、物业等相关方组
建整治小组，进行集中整治。

据了解，截至 5 月 7 日，整治
小组已拆除小区内“DIY”棚屋 12
处，清除地下室入口、凉亭、架空
层等处存在乱堆乱放情况的卫生死
角 9 处，拆除搭建围栏 110 余米，
清理建筑垃圾 10 车。

5 月 7 日，记者在现场看到，
小区整洁美观多了！原先搭建在小
区道路旁的棚屋已被拆除，地下车
库出入口及小区连廊处私自搭建悬
挂用来分隔空间的木板、广告纸均
已被清除。

望春街道相关负责人表示，清
理工作结束后，仍有居民将凉席、
木板等物堆放到公共区域。为此，
相关部门将持续关注并及时劝导和
清理。

发现身边不文明，请您继续通
过以下方式反映：

1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关

注后直接留言
3、登录中国宁波网民生 e 点

通

海曙集中整治
清林闲庭私搭乱建

有关部门正开展现场清理工作。 （海曙区提供）

新 闻 追 踪

本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
高洋）“活动将剪纸艺术和复学注
意事项结合起来，将传统艺术融入
日常生活中，很有吸引力。”昨天，
宁波卫生职业技术学院 2019 级医
学美容技术专业 1 班赵玉洁同学
说。为做好开学复课，加深学生对疫
情防控注意事项的了解程度，该校
邀请宁波市非物质文化遗产代表性
传承人胡维波老师，指导 200 名大
学生剪出“出入佩戴口罩”“勤洗手”
等与疫情防控相关的知识点，为学
生开学复课增添别样的风采。

“我们希望通过剪纸这项学生
喜闻乐见的形式，提醒广大学生
关注自身健康，积极做好开学复
课疫情防控工作。”该校公共服务

与管理学院党总支副书记周燕老
师 说 。“ 同 时 ， 通 过 学 生 动 手 操
作，增强爱国意识，让学生多多
关 注 和 传 承 中 国 非 物 质 文 化 遗
产，进一步增强文化自信。”

宁波卫生职业技术学院：

开学第一课 剪纸话防疫

郑建钢

据 5 月 8 日
《宁波日报》 报

道，刚刚过去的“五一”小长假，
位于郑氏十七房的老刘冻米糖店迎
来了今年生意最好的几天。近年
来，镇海区澥浦镇推动非遗食品走
市场化、产业化道路，多项“舌
尖”上的非遗技艺得以有序传承。

随着经济社会的迅猛发展，许
多非遗技艺受到冷落，养在深闺人
未识，甚至逐渐销声匿迹。孕育了
中华优秀传统文化的非遗技艺日渐
陨落，令人痛惜，让人深思。

许多与我们渐行渐远的非遗技
艺，客观上存在不少“硬伤”。相
当多的非遗技艺创作工艺复杂，技
术要求高，制作周期长，却卖不出
好价钱，挫伤了传承人的积极性，
对年轻人来说，更是缺乏吸引力。

天长日久，这门手艺就有可能出现
断层。

我们的祖先发明创造出来的
非遗技艺，凝结了集体的智慧，
千百年来流传于民间，经过代代
传承，一直到今天还能为我们所
用 ， 很 不 容 易 。 更 值 得 一 提 的
是，如今还有许多非遗技艺一直
与百姓日常生活相伴，为我们带
来了便利和乐趣。

要让非遗技艺得到很好的传
承，如果只是一味抱着原有项目坐
享其成，非遗传承的路子当然会越
走越狭窄。如果像澥浦镇那样，转
变思路，与时俱进，走市场化道
路，推陈出新，将非遗技艺进行

“激活”，就能使其重新焕发出新的
时代光彩，让人们看到非遗传承的
新希望。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

市场化是非遗传承发展方向

图为学生当场完成的剪纸作
品。 （蒋炜宁 高洋 摄）

近日，在中铁上海局宁波地铁 4号线建设工地的“健康防疫图书吧”
里，工程建设者正在选阅图书或手册。鄞州白鹤街道周宿渡社区的志愿
者把数十本具有健康、养生、防疫等内容的书籍或宣传手册集中摆放，
方便工地职工借阅、学习。 （丁安 邱琳雯 摄）

健康防疫图书吧


